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Un alto funcionario 
de Hacienda con 
EPN vinculado a una 
red que lavó 5 mil 
800 mdp
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Una vacuna para 
toda ocasión

Con estrictas medidas de seguridad y protocolos de sanidad, aspirantes a licenciaturas del nivel medio superior de la BUAP presentaron 
este día la Prueba de Admisión y Diagnóstico (PAD) correspondiente al Proceso de Admisión 2021, en el Centro de Convenciones de Ciudad 
Universitaria, donde el Rector Alfonso Esparza Ortiz realizó un recorrido para supervisar que todo el proceso se efectuara en orden. Foto: Especial

RECTOR ALFONSO ESPARZA ORTIZ REALIZA RECORRIDO EN EL ARRANQUE DEL EXAMEN DE ADMISIÓN 2021
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“Se volaron” 5 
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Inmueble histórico 
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de delincuentes
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SCNJ despenalizó 
el uso lúdico y 
recreativo de la 
marihuana

POR LLUVIAS, 
ALTO RIESGO
EN 57 MPIOS.

EDUARDO EDUARDO RIVERA SE REÚNE CON LOS VECINOSRIVERA SE REÚNE CON LOS VECINOS DE DIVERSAS  DE DIVERSAS 
COLONIAS PARA COLONIAS PARA TRABAJAR EN FAVOR DE PUEBLATRABAJAR EN FAVOR DE PUEBLA

CIUDAD / PAG.4

Convoca SEP 
Puebla a papás 
para faenas 
de limpieza en 
escuelas

La titular de la Secretaría de Gobernación, Ana Lucía Hill Mayoral informó que 
existe el riesgo de deslizamiento de ladera en 57 municipios del Estado de Puebla, 
principalmente en las demarcaciones que están en las Sierras de la entidad. 
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ANGELOPOLITANAS

La secretaria de la Función Pública estatal, Amanda 
Gómez, y el secretario de Cultura, Sergio Vergara, 
denunciaron la desaparición 5 mil 981 piezas de 9 
museos estatales de Puebla. 
El Museo José Luis Bello y González, en la 

capital, es el que mayores faltantes presenta con un 
total de 1 mil 982 piezas, entre ellas una representación 

de La Piedad, que data del siglo XVIII; medallones, cálices y 

cristal cortado; dos relojes de bolsillo de oro, uno con un rubí y otro 
con un diamante.
Desde febrero, empezó una auditoría y un inventario del acervo 
cultural de los 21 museos del gobierno local, que reportaron un 
faltante de 5 mil 981 piezas. Se localizaron en 13 museos, 32 mil 473 
piezas no incluidas adecuadamente en el inventario, de manera que 
eran susceptibles de robo.
El propósito de la auditoría a los museos estatales y a la Biblioteca 
Palafoxiana es tener por primera vez un inventario del acervo y un 

Sobre el Museo Internacional del Barroco, con 300 millones de pesos 
sólo se adquirió acervo por un monto mínimo, explicó Vergara sin 

Donde faltan piezas es en el Museo José Luis Bello y González 
donde “no aparecen” 1 mil 982 piezas; en la Fonoteca Vicente T. 
Mendoza, no fueron localizadas 32 mil 701, entre ellas el acervo 
sonoro de la época de la Independencia y de Revolución Mexicana.

cuadros y fotografías; en el Museo Regional Casa de Alfeñique 

negro, talavera y madera.
En el Museo Regional de la Revolución Mexicana “Casa de los 

denominaciones, emitidos entre 1908 y 1916, además de fotografías 
y placas de cerámica; faltan 63 piezas en el Museo ex Convento de 
Santa Rosa, entre vasos, jarras y tazas; No se encontraron 200 libros 
de la Biblioteca Palafoxiana y dos piezas en el Museo de la Música 

¿Quién saqueó el patrimonio cultural de los poblanos? Pronto debe el 
gobierno dar una respuesta, pero sobre todo rescatarlo.

El secretario de Educación Pública estatal, 
Melitón Lozano Pérez, informó que para el 

retorno, pero también miedo al contagio por 

Covid-19.
Existen padres de familia con toda la disposición porque sus 

incertidumbre y el miedo que pueda pasarles algo.
No se postergará más el regreso y, de acuerdo al calendario 
establecido por la SEP federal, será el 30 de agosto el inicio de clases 
en las aulas. Para el regreso se están tomando todas las medidas 
preventivas y las condiciones de sanidad en cada una de las escuelas.

la pandemia, para el regreso a clases en el ciclo escolar 2021-2022 
solo se pedirá lo mínimo e indispensable.

La secretaria de Gobernación, Ana Lucía Hill 
Mayoral, informó que existe el riesgo de 
deslizamiento de ladera en 57 municipios del 
estado, principalmente en las Sierras de la entidad.

desbordamiento de la barranca Toro Pinto en Atzitzintla 
y Esperanza, ante esta situación se tuvieron que trasladar 
elementos de Protección Civil Municipal y del Estado para atender 
inundaciones y el bloqueo de carreteras.

en 11 regiones de Protección Civil, las cabeceras son: Xicotepec, 

Izúcar de Matamoros, Puebla, Tepexi de Rodríguez y Tepeaca

La presidenta municipal de Puebla, Claudia Rivera 
Vivanco, impugnó las investigaciones en su contra 
por presuntos actos de promoción personal durante 

semana un recurso de reconsideración ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

jueves por la Sala Regional, que validó la sentencia del Tribunal 
Electoral del Estado de Puebla. Según el tribunal Rivera Vivanco 
incurrió en promoción personal en una rueda de prensa el 8 de 

En esa ocasión Rivera se encontraba en el ejercicio de su cargo y 

de reelegirse, lo que contraviene el artículo 134 de la Constitución, 

promoverse.

que no dictó sanciones y únicamente ordenó al Órgano Interno de 
Control del ayuntamiento abrir una investigación contra la presidenta 
municipal e imponer sanciones si así lo considera.
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Con los protocolos sanitarios se garantiza la seguridad de las y los 
aspirantes al nivel medio superior. FOTO: 

Con estrictas medidas de seguridad y proto-
colos de sanidad, aspirantes del nivel medio 
superior de la BUAP presentaron este día la 
Prueba de Admisión y Diagnóstico (PAD) co-
rrespondiente al Proceso de Admisión 2021, 
en el Centro de Convenciones de Ciudad Uni-
versitaria, donde el Rector Alfonso Esparza 
Ortiz realizó un recorrido para supervisar que 
todo el proceso se efectuara en orden.

En esta visita el Rector de la BUAP fue tes-

tigo de cómo las y los aspirantes respondie-
ron los reactivos que conforman la PAD, una 
prueba estandarizada de carácter diagnóstico 
y predictivo que permitirá proporcionar infor-
mación sobre el potencial que tienen los jó-
venes para un buen desempeño dentro de la 
Universidad.

Para la aplicación de esta prueba, la Máxi-
ma Casa de Estudios en Puebla cuenta con 
más de 3 mil equipos de cómputo distribui-
dos en el Centro de Convenciones, en Ciudad 
Universitaria, y en el Complejo Cultural Uni-
versitario. Con esta infraestructura, 14 mil 100 
aspirantes al nivel medio superior realizarán 
su prueba del 28 de junio al 1 de julio, en 
tres horarios diferentes. En la sede de Tehua-
cán, en el Complejo Regional Sur, se aplicará 
el examen del 15 al 17 de julio para los niveles 
medio superior y superior.

Como parte del protocolo a seguir, al in-
gresar los aspirantes pasaron a través de un 

-
tura; los equipos y espacios utilizados también 
fueron desinfectados al concluir cada turno de 
aplicación de examen. Asimismo, se instaló un 
módulo de apoyo para hacer pruebas rápidas 

de COVID-19 en caso de existir alguna sos-
pecha.

El Rector Alfonso Esparza Ortiz fue infor-
mado del funcionamiento de la plataforma 
que opera la PAD, diseñada por docentes de 
la propia Universidad; así pudo corroborar que 
su operación es pertinente, equitativa y digi-
tal, lo que facilita los tiempos, eliminar errores 
en el llenado de los alvéolos y que el proceso 
sea más amigable con el medio ambiente al 
evitar el uso de papel.

Este lunes 28 de junio, la aplicación del 
examen del Proceso de Admisión 2021 inició 
de forma ordenada y segura para los aspiran-
tes del nivel medio superior. Posterior a esta 
jornada continuará el mismo proceso para los 
52 mil 500 aspirantes del nivel superior, quie-
nes presentarán su examen del 1 al 17 de julio 
en la sede que les fue asignada.

La publicación de resultados será el 27 de 
julio, en la página www.resultados.buap.mx. 
Posteriormente se llevará a cabo el proceso 
de inscripción durante agosto, por lo que se 
les pide estar atentos a las diversas platafor-

Universidad.
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INE DEFINE PROCEDIMIENTO 
OPERATIVO PARA CONSULTA SOBRE 
EXPRESIDENTES
El INE definió el procedimiento operativo que se seguirá 
para la consulta popular para enjuiciar a expresidentes, a 
realizarse el 1 de agosto

EE.UU. BOMBARDEA POSICIONES 
DE MILICIAS APOYADAS POR 
IRÁN EN SIRIA E IRAK
Estados Unidos bombardeó posiciones de milicias 
apoyadas por Irán en zonas fronterizas entre Siria e 
Irak, sin que se sepa hasta el momento el saldo

ENRIQUE PONCE ANUNCIA 
SORPRESIVO RETIRO INDEFINIDO 
DE LOS RUEDOS
Enrique Ponce ha decidido retirarse de los ruedos “por 
tiempo indefinido”, una decisión que ha tomado por 
sorpresa a los aficionados

El conductor Arath de la Torre afirmó que “le valen” las críticas 
por el comercial en el que denigra a los Voladores de Papantla

“ME VALE ZORRILLO”, RESPONDE 
ARATH DE LA TORRE ANTE CRÍTICAS 
POR COMERCIAL CONTRA LOS 
VOLADORES DE PAPANTLA
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DEL REPORTERO

DE ENERO A MAYO 
SE CREARON 539 
EMPLEOS EN EL 
SECTOR TEXTIL Y 
LA CONFECCIÓN
De enero a mayo se han creado so-
lamente 539 empleos en el sector 
textil y la confección en el estado de 
Puebla, pues tuvo una caída en sus 
ventas del 70 por ciento provocando 
afectaciones, informó la presidenta 
de la Industria de la Confección al 
interior de la Cámara Nacional de la 
Industria de la Transformación (Cana-
cintra) capítulo Puebla, Laura Pérez.

Durante rueda de prensa virtual, 
señaló que, durante febrero, marzo y 
abril, se habían creado un poco más 
de 6 mil empleos en el estado, sin 
embargo, para el mes de mayo, se 
perdieron nuevamente mil 800 em-
pleos, en total en estado de Puebla 
de enero a mayo del presente año se 
han creado solamente 539 empleos.

“La racha negativa continua has-
ta mayo de 2021 hemos perdido 42 
empresas registradas en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS)” 
estamos hablando de una pérdida 
masiva de empleos”, acotó.

Laura Pérez precisó que existen 

organismo industrial. Precisó que de 
acuerdo con las cifras del INEGI en 
2020 Puebla perdió casi 40 mil em-
pleos en el sector textil.

Pérez indicó que muchos empre-
sarios se han visto en la necesidad 
de cerrar empresas de este giro, por 
ello esta disminución en las plantillas 
laborales.

Finalmente, recordó que en di-
ciembre de 2019 se tenían 134 nue-

mismo mes, pero de 2020 se registró 

en el sector textil.  ALMA MÉNDEZ

Parece demasiado agresiva la noticia, digna de un 28 de diciembre, 

“Día de los Santos Inocentes”, pero no estamos a finales de año, 

fue el pasado 21 de junio, cuando el presidente de los mexicanos 

Andrés Manuel López Obrador informó que se implementará 

la venta de “fayuca” autorizada por el gobierno federal.

En términos más elegantes, eso es lo que apuntó con los “Tian-

guis del Bienestar”, los cuales venderán la mercancía que su 

administración decomisa. Estamos hablando de docenas de 

miles de contenedores al año, rebosantes de ropa, calzado y 

juguetes, sin mencionar telas, cosméticos y hasta perfumes.

No se alcanza a entender más de las ocurrencias de Palacio 

Nacional, pero según la autoridad, esta clase de mercancías 

llegarán a los más pobres del país.

Literalmente es un delito más, que estará cometiendo la auto-

ridad federal en nombre de los mexicanos más necesitados.

Pero no solo eso, habrá que esperar la respuesta de Canadá 

y Estados Unidos, en el marco de los acuerdos comerciales 

que se tienen firmados, además de la consabida avalancha de 

amparos por parte de docenas de productores y comerciali-

zadores que sí pagan impuestos y consideran esa mercancía 

de su propiedad.

Adicional a la pandemia que ha devastado a miles de peque-

ños negocios que pagaban impuestos, habrá que considerar 

el impacto que tendrá en las empresas sobrevivientes el que 

de la nada lleguen productos ilegales a precios con los que 

nadie, que pague impuestos, puede competir.

Tatiana Clouthier, la secretaría de Economía del gobierno de 

López Obrador, quien dice que es conocedora de los temas 

vinculados a la actividad económica, debería haber establecido 

una serie de contramedidas para frenar el disparate, pero no.

Su función actual que más parece de florero no incluye el pro-

mover la libre competencia entre empresas, sino el contemplar 

cómo se expolia a los empresarios desde Palacio Nacional.

Y estamos en 2021.

Demasiado tiempo para cometer más atropellos y avanzar 

en el camino a una pesadilla en términos de gobernabilidad 

y gobernanza.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Los riesgos están ahí, en el socavón, pero también el ingenio 

y la vendimia para quienes lo ven como un atractivo y no 

como un reclamo de la naturaleza a la sobreexplotación de 

los mantos freáticos.

En una crónica que se puede leer en el portal Lo de Hoy nos 

informan como los pobladores se adaptaron para comercia-

lizar productos para aquellos que visitan el “nuevo atractivo 

turístico (no oficial)” en Puebla.

Por ejemplo, en la zona hay estacionamiento de 15 pesos tiempo 

libre para aquellos que llegan hasta Santa María Zacatepec y 

mientras uno “admira” el panorama puede comprar antojitos, 

botanas y bebidas.

Además, a manera de recuerdo, los curiosos pueden llevarse 

su “Socapan”, un pan de fiesta relleno de helado de choco-

late con un hoyo en medio (que simula el socavón) y que en 

algunos casos incluye a spike y spay, los perros que cayeron 

en el hundimiento.

Además, ahora ya se vende la “memela socavón” que consiste 

en una tortilla común y corriente, pero eso sí con un huevo 

estrellado que simula a la falla geológica.

Este nuevo platillo tiene un costo de 20 pesos y se vende en 

el negocio denominado “Cocina El Socavón”, propiedad de la 

familia Pérez Páez y se ubica a unos metros de la Zona Cero.

Don Baltazar Pérez, quien se dedica a la carpintería, fue quien 

tuvo la idea de la memela socavón y se la compartió a Doña 

Mari, su esposa, quien puso manos a la obra y comenzaron 

a comercializar este antojito.

“La gente llega aquí al negocio y nos pregunta cuál es la espe-

cialidad, y pues ya les decimos que es la memela socavón. Y 

nosotros creemos que a las personas les gusta porque en un 

día llegamos a vender hasta unas 50”, comentó.

A pesar de que el gobierno ha restringido el paso, “la gente 

no deja de venir, a la semana llegan como mil personas, los 

fines de semana es cuando hay más”.

Por otro lado, la familia dice que ya están “cocinando la idea” 

de crear la “bebida oficial del socavón”, aunque la michelada 

es la más popular.

Otros vecinos venden “suvenires” como playeras y tazas para 

llevarse a sus hogares el recuerdo de su visita al socavón.

Incluso otra familia creó el “mirador del socavón” quienes 

por unas monedas permiten el ingreso a la azotea de su casa 

para poder observar el hundimiento desde otra perspectiva.

Mientras, los afectados aún no cobran sus indemnizaciones.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

La Franja lucirá “Puebla Travel” para 
promocionar atractivos turísticos poblanos
Para ampliar la oferta turística del es-
tado, y seguir reactivando la economía 
mediante los eventos deportivos, el si-
tio oficial “Puebla Travel” promocionará 
el jersey del Club Puebla, como parte 
de una alianza entre el gobierno del es-
tado y el equipo de fútbol, titular de la 
Secretaría de Turismo, informó Marta 
Ornelas Guerrero.

Dijo que los eventos deportivos for-
man parte de la estrategia del gober-
nador Miguel Barbosa Huerta para di-
namizar y desplegar la oferta turística 
del estado de Puebla y agregó que con 
acciones concretas se busca reactivar el 
turismo y contribuir a la economía local.

Mencionó que en este sitio el turis-
ta podrá encontrar información sobre 
los diez pueblos mágicos con los que 
cuenta el estado, así como noticias re-
levantes del Consejo Mundial de Viajes.

Por su parte, Manuel Jiménez Gar-
cía, presidente Club Puebla, manifestó 
su satisfacción de establecer una alian-
za con el gobierno del estado, al seña-
lar que el propósito principal es impul-
sarse mutuamente como instituciones 
representativas de Puebla.

Finalmente, precisó que, dentro de 
esta unión de esfuerzos, destaca la in-
tención de honrar la gastronomía po-

blana, en el marco de la celebración de 
los 200 años de la creación del Chile en 
Nogada.  ALMA MÉNDEZ

Los eventos deportivos forman parte de la estrategia 
del gobernador Miguel Barbosa Huerta para dinamizar y 
desplegar la oferta turística del estado de Puebla
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CCE promueve a Puebla en 
Baja California para atraer 
inversiones y detonar empleos

57 MUNICIPIOS 
POBLANOS EN ALTO 
RIESGO POR LLUVIAS
La titular de la Secretaría de Gobernación, Ana 
Lucía Hill Mayoral informó que existe el riesgo 
de deslizamiento de ladera en 57 municipios 
del Estado de Puebla, principalmente en las 
demarcaciones que están en las Sierras de la 
entidad. 

-
vias, se registró el desbordamiento la ba-
rranca Toro Pinto en Atzitzintla y Esperanza, 
ubicada en la localidad Encrucijada, ante esta 
situación se tuvieron que trasladar elementos 
de la Secretaría de Protección Civil Municipal 
y del Estado para atender inundaciones y el 
bloqueo de carreteras. 

Agregó que en todo el estado hay 983 re-
fugios temporales que están distribuidos en 
11 regiones de Protección Civil, las cabeceras 
son: Xicotepec, Zacatlán, Teziutlán, Cuetzalán, 
y Ciudad Serdán. 

También se contempla: Tehuacán, Atlixco, 
Izúcar de Matamoros, Angelópolis, Tepexi de 
Rodríguez y Tepeaca. 

Cuestionada sobre el número de viviendas 

secretaria dijo que no cuenta con la informa-
ción, pero se está elaborando un formato para 
conocer el número de daños. 

“No todas las cosas o viviendas que se ven 

si te puedo decir es que, estamos trabajando 
permanentemente con los municipios y hemos 
desarrollado un formato para la evaluación de 
daños y necesidades”, acotó.  SILVINO CUATE

VACUNA CANSINO CUENTA CON EL AVAL DE COFEPRIS

El Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) de Puebla, realizó alianzas con 
empresarios del estado de Baja Califor-
nia, para detonar el desarrollo económico 
en ambas entidades, pues cuentan con 
una ubicación privilegiada, para impulsar 
la creación de empresas y detonar más 
empleos.

El presidente Ignacio Alarcón Rodrí-
guez Pacheco, señaló que dicho viaje 
fue con el objetivo de promover a Puebla 
con los empresarios más importantes de 
esa zona, con la intención de atraer más 
inversiones para el estado, además de 
impulsar el mercado nacional.

Como parte de la agenda, se reunie-

ron con Directivos de Grupo Cosmopoli-
tan, el cual tiene una historia de 15 años 
en el mercado inmobiliario de Baja Cali-
fornia, en la reunión presentaron ambas 
partes la capacidad inmobiliaria con la 
que se cuenta,

De igual forma, pudieron reunirse 
con el secretario de Desarrollo Econó-
mico de Tijuana, Gabriel Camarena Sali-
nas, para conocer las facilidades que el 
Ayuntamiento ofrece a los empresarios 
tijuanenses y a todos los que deseen in-
vertir en esa ciudad.

Durante las reuniones Rodríguez Pa-
checo, resaltó la importancia de forta-
lecer la economía de Puebla y Ensena-

da, privilegiando la unidad empresarial 
además del diálogo constante con las 
autoridades.

Asimismo, los miembros del CCE 
Puebla se reunieron con empresarios del 
sector vitivinícola, para conocer una de 
las principales vocaciones y atractivos 

-
los a conocer Puebla además de invertir 
en el Estado.

Cabe mencionar que en los próximos 
meses Puebla capital, recibirá a los líde-
res de Tijuana y Ensenada, con el ob-
jetivo de trabajar con más alianzas que 

        ALMA MÉNDEZ

Ante la noticia de que las vacunas contra 
el COVID-19 Sputnik V y CanSinoBio no 
cuentan con la validación de Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) para su 
uso, el secretario de Salud, José Antonio 
Martínez García informó que las medidas 
a nivel estatal se basan en lo que dice la 
Comisión Federal para la Protección con-
tra Riesgos Sanitarios ,(COFEPRIS) que 
es un órgano colegiado con toda la hege-
monía de los epidemiólogos del país y, dio 

“Eso es para los servicios de Salud de 
los estados, es nuestra máxima autoridad 
en ese aspecto, si estamos esperando, 
vemos como se pronuncia la OMS y la 

-
caz y segura”, declaró. 

Por su parte el gobernador, Miguel 

lo que dicta la COFEPRIS, y no se pondrá 
en riesgo la vida de los poblanos. 

En su intervención el secretario dijo 
que esde el inicio de la jornada de va-

cunación en Puebla se han aplicado un 
millón 574 mil 499 dosis contra Covid-19, 
así lo informó el secretario de Salud, José 
Antonio Martínez García. 

Respecto a la vacunación que conti-
núa en Puebla Capital, dijo que se han 
aplicado 285 mil 829 vacunas contra Co-
vid-19 ente personas de 50 y 40 años, 
esto hasta el último corte. 

Cuestionado sobre si se estuvieron 
vacunando a personas de 30 años en el 
segundo Regimiento de la zona militar, el 
funcionario estatal dijo que aún no podía 
corroborar esta información, pero ya se 
levantó un acta que se mandó a la Briga-
da Correcaminos. 

“Si nos llegó información sobre que, en 
el segundo Regimiento de la zona militar 

estaban vacunado a personas de 30 años, 
no lo podemos ahorita corroborar, se le-
vantó un acta y se mandó de inmediato 
al Plan Nacional Correcaminos, ya que la 
indicación era de 40 años y más”, acotó. 

SE REGISTRAN 88 NUEVOS 
ENFERMOS DE CORONAVIRUS 
DURANTE EL FIN DE SEMANA 

registró 88 nuevos enfermos de Coronavi-
rus, y 7 defunciones, actualmente hay 87 
mil 147 acumulados y 12 mil 743 falleci-
dos.

El secretario de salud, José Antonio Mar-
tínez García explicó que al corte del viernes 
por la noche se registraron 37 enfermos, el 
sábado 29 y el domingo fueron 22.

En relación a los decesos, el viernes 
fueron 2, el sábado 4, en domingo sólo se 
registró un fallecido.

El funcionario explicó que hay 77 ca-
sos activos distribuidos en 22 municipios, 
además se tienen registrados 125 pacien-
tes hospitalizados, 6 están graves. 

         SILVINO CUATE



MARTES.29.06.2021            @diariopuntual       www.diariopuntual.comEDUCACIÓN6
66 mil aspirantes presentan prueba de 
admisión para nivel medio y superior BUAP

Exhorta IBERO y Voz de los Desaparecidos a legisladores aprobar 
la Ley de Desapariciones antes de que termine la legislatura 

CONVOCA SEP PUEBLA A 
PAPÁS PARA FAENAS DE 
LIMPIEZA EN ESCUELAS
El titular de la SEP en Puebla, Melitón 
Lozano Pérez, dio a conocer que para un 
regreso a clases seguro para el próximo 
30 de agosto, se debe preparar las con-
diciones de sanidad, por lo que del 11 al 
14 agosto habrá reuniones de comités de 
padres de familia y faenas de limpieza.

Si bien dijo existe disposición por par-
te de los padres de familia para regresar a 
clases presenciales, sin embargo, también 
existe incertidumbre porque no quieren 
que sus hijos salgan contagiados, por lo 
que señaló que es importante trabajar en 
equipo para tener una certeza de que se 
están tomando las medidas preventivas 
necesarias

Lozano Pérez, dijo que los padres de-
ben evitar mandar a los a la escuela a 
menores enfermos, además que los plan-

a la entrada de la escuela y del salón; y 
se plantea una convivencia responsable al 
interior de las escuelas como horarios de 
recesos escalonados.

En cuanto al tema de las cuotas de 
inscripción y la lista de útiles en escuelas 
públicas de nivel básico, mencionó que 
serán los directivos y padres de familia 

a la crisis económica por la pandemia de 
Covid-19.  ALMA MÉNDEZ

ALARMANTE AUMENTO 
DE SUICIDIOS EN NIÑOS 
Y ADOLESCENTES EN 
PUEBLA
La diputada local, María del Carmen Saa-
vedra Fernández, urgió impulsar los pro-
gramas en materia de prevención del 
suicidio, preferentemente dirigidos hacia 
niñas, niños y adolescentes, que son vul-
nerables ante esta problemática, por lo 
que presentó una reforma a la Ley de Sa-
lud de Puebla.

La legisladora señaló que este proble-
ma se ha ido agravando y las cifras reve-
lan un crecimiento de 976 por ciento en 
el número de casos de personas que de-

abuso o acoso sexual y la violencia.
Mencionó que en el periodo enero a 

junio de 2021 se tiene registro de dos mil 
130 casos de suicidios y tres mil 665 in-
tentos mientras que, en el año 2019, en 
el mismo periodo, se contabilizaron 4 mil 
183 casos y 5 mil 464 intentos.

“En una investigación realizada por la 
Universidad Anáhuac la tasa de suicidios 
es del 5.2 por ciento por cada 100 mil ha-
bitantes y es la quinta causa de menores 
de 15 años. En los últimos años ha au-
mentado en un 976 la tasa de suicidio”, 

 ALMA MÉNDEZ

Este lunes, la Universidad Iberoamericana y el 
Colectivo de la Voz de los Desaparecidos, ex-
hortaron al Congreso del Estado de Puebla, a 
que acate con seriedad el cumplimiento de sus 
obligaciones para que discuta y apruebe la Ley 
de Desapariciones para el Estado de Puebla.

Señalaron que con dicha ley se busca sanar 
un vacío que ha vulnerado a miles de familias que 
han iniciado procesos de búsqueda por sus pro-
pios medios. La espera por la dictaminación no 
hace sino agravar esas expresiones de violencia. 

Debido a la falta de respuesta, dicho colec-
tivo presentó el 10 y el 13 de mayo dos ampa-
ros indirectos, que buscan que el Poder Judicial 
de la Federación reestablezca la ausencia de 
la ley estatal y la violación de derechos funda-
mentales provocada por la falta de empatía de 
los legisladores para analizar y aprobar la Ley 
de Estatal en materia de desaparición forzada 
de personas.

La Mtra. Rosario Arrambide González, direc-
tora del Instituto de Derechos Humanos Ignacio 
Ellacuría, SJ (IDHIE) consideró como una falta 
de respeto para las víctimas que el Congreso no 

adoptar la ley en la materia frente a la cantidad 
de acciones implementadas por los colectivos 
de familiares de personas desaparecidas.

Además, señaló que la implementación res-

ponde a la obligación del Congreso de armo-
nizar la Ley General en la materia, publicada 
desde el año 2017, así como a las obligaciones 
internacionales adquiridas por México a través 
de diferentes instrumentos y organismos. 

 “Exhortamos al Congreso del Estado a que 
acate con seriedad el cumplimiento de sus obli-
gaciones y que adopte la Ley de Desaparicio-
nes para el Estado de Puebla”, acotó.

En su oportunidad el Mtro. Roberto Alon-
so Muñoz, responsable del Observatorio de 
Participación Social y Calidad Democrática de 
la IBERO Puebla, existen condiciones jurídicas 
cabales para que la iniciativa sea presentada y 
dictaminada esta misma semana.

 “Exigimos al Congreso de Puebla cumpla 
con su palabra y legisle en favor de las perso-
nas desaparecidas en el estado y sus familias”. 

En su participación, la presidenta del colec-
tivo, María Luisa Núñez Barajas, aseguró que 
las familias de los desaparecidos han sido vistas 
como un lastre para los poderes estatales. Se-
ñalando a las diputadas Mari Carmen Cabrera y 
Nora Escamilla por su indiferencia ante la pro-
blemática. La activista argumentó que “es in-
comprensible que ni siquiera les trastoque esa 
parte humana esta crisis que también se vive 
en nuestro estado. Es claro que no les importan 
porque no son sus familiares”.  

 Para concluir, enfatizó que la principal 
preocupación de los colectivos radica en que 
la iniciativa de ley, basada en los aprendizajes 
de su caminar, sea saboteada. “Esta forma de 
actuar son artimañas para callar a las familias. 

ataque contra los colectivos porque no les gus-
ta que levantemos la voz”.

PUEBLA TENDRÁ LEY DE DESAPARI-
CIÓN DE PERSONAS ESTE AÑO
La presidenta de la Junta de Gobierno y Coor-
dinación Política en el Congreso local, Nora Me-
rino Escamilla, se comprometió a que antes de 
que termine esta legislatura se aprobará la Ley 
de Desaparecidos, la cual –dijo- ya se está tra-
bajando en comisiones.

Recordemos que La Ley en Materia de Des-
aparición de Personas para el Estado de Puebla 
fue presentada en julio de 2020, por lo que se 
espera que en los próximos días sea avalada por 
el legislativo local, ante el pleno del congreso, 
pues ha habido un llamado de académicos y del 
Colectivo de la Voz de los Desaparecidos, debido 
a que la propuesta contempla la creación de un 
mecanismo estatal que tiene por objeto coordi-

evaluación y seguimiento de las acciones entre 
las distintas autoridades estatales y municipales 
relacionadas con la búsqueda de personas.

Merino Escamilla, señaló que otro tema que 
ya tienen en análisis es la Ley para la Interrup-
ción Legal del Embarazo (LILE), la cual se tiene 
contemplada para la primera semana de julio, 
la cual se está trabajando en comisiones. 

Cabe mencionar que, para la Ley de Desa-
parecidos, la Secretaría de Gobernación (Segob) 
federal, a través de la Comisión Nacional de Bús-
queda de Personas, avaló el proyecto de ley en 
materia de personas desaparecidas, al conside-
rar que es “indispensable” su aprobación por el 
Congreso de Puebla y posterior promulgación, lo 
cual no se ha cumplido.  ALMA MÉNDEZ

Con todas las medidas sanitarias estable-
cidas por la autoridad, desde este lunes 
y hasta el 17 de julio, más de 66 mil as-
pirantes, presentarán la Prueba de Admi-
sión y Diagnóstico (PAD), para ingresar a 
alguno de sus programas educativos de 
nivel medio superior y superior.

El examen de admisión se realiza en 
los centros de convenciones de Ciudad 
Universitaria (CU) y del Complejo Cultu-

ral Universitario (CCU), así como en Te-
huacán, sede del Complejo Regional Sur. 
La aplicación de la PAD cuenta con tres 

cita previa de una hora.
La Prueba de Admisión y Diagnóstico 

será contestada de forma digital, en un 
tiempo máximo de dos horas y está divi-

y Habilidad y Conocimiento por Área.

De acuerdo con la convocatoria será 
el próximo 27 de julio se difundirán los 
resultados de las pruebas en la página 
www.resultados.buap.mx, así como los 
pasos a seguir para el proceso de inscrip-

principios de agosto, el inicio de clases 
para los estudiantes de nuevo ingreso es 
el próximo 18 de agosto. 

        ALMA MÉNDEZ
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DIPUTADOS LOCALES 
PANISTAS TRABAJARÁN 
EN UNIDAD COMO 
OPOSICIÓN RESPONSABLE 
EN EL CONGRESO
Los legisladores emanados de Acción 
Nacional, tienen en claro que debe-
rán trabajar en unidad para lograr 
conformarse como una oposición res-
ponsable en el Congreso de Puebla, 
ante la mayoría legislativa del grupo 
parlamentario de Morena y sus alia-
dos, aseguró, el diputado local electo, 
Rafael Micalco Méndez.

Señaló que la agenda legislativa del 
albiazul buscará encontrar puntos de 
coincidencia con los partidos que hicie-
ron alianza, pero mantendrán su postu-
ra en aquellos que no estén de acuerdo.

Micalco Méndez subrayó que con-
forme se vaya acercando el tiempo 
para rendir protesta al cargo e iniciar 
funciones en la LXI Legislatura irán 
revelando parte de los puntos que 
formarán parte de su agenda legisla-
tiva y los tiempos para cumplirla.

 “Tratar de hacer sinergia con los 
partidos con los que se hizo alianza 
porque habrá temas de interés de los 
tres partidos donde hagamos sentido 
común para sacar adelante estos te-
mas que se estén debatiendo en el 

 ALMA MÉNDEZ

SCNJ DESPENALIZÓ 
EL USO LÚDICO Y 
RECREATIVO DE LA 
MARIHUANA
Ocho de los 11 ministros de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCNJ), avalaron la despenalización 
del uso lúdico y recreativo de la mari-
huana, donde se eliminó de la Ley Ge-
neral de Salud a la marihuana, como 
droga ilícita y privilegiar el derecho a 
consumirla.

Con la aprobación de la SCJN, los 
mexicanos podrán solicitar permisos 
para consumir y portar marihuana a 
la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
organismo de la Secretaría de Salud, 
sin ninguna consecuencia legal.

En su oportunidad el ministro pre-
sidente de la SCJN, aseguró que este 
día es histórico para la libertad, pues 
consolida el libre derecho de la perso-
nalidad para el uso lúdico y recreati-
vo, de la marihuana.

“El día de hoy, este Tribunal 

vez que su único compromiso es 
con la Constitución y que actúa con 
plena independencia y autonomía”, 

 ALMA MÉNDEZ

“SE VOLARON” 5 MIL 981 PIEZAS DE MUSEOS DE 
PUEBLA; HASTA UNA RÉPLICA DE TIRANOSAURIO REX SE LLEVARON   

El alcalde electo, Eduardo Rivera Pérez, 
sostuvo un encuentro con vecinos de di-
versas colonias, unidades habitacionales 
y juntas auxiliares de la capital poblana 
que conforman la Red Integra.

Mediante sus redes sociales, dio a 
conocer tal reunión que se dio con el 
objetivo de contribuir para corregir el 
rumbo de Puebla y trabajar en con-
junto, para lograr más acciones a fa-

vor de los ciudadanos.
Por lo que, Rivera Pérez, agradeció la 

sumar más esfuerzos antes de que inicie 
su administración en octubre próximo.

En dicha reunión, estuvo acompañado 
de la próxima presidenta del DIF Muni-

regidor, Enrique Guevara Montiel. 
     ALMA MÉNDEZ

Eduardo Rivera se reúne con 
los vecinos de diversas colonias 
para trabajar en favor de Puebla
Rivera Pérez, 
agradeció la confianza 
y apoyo de la Red 
Integra y así sumar 
más esfuerzos antes 
de que inicie su 
administración en 
octubre próximo

Después de la auditoria realizada por la 
Secretaría de la Función Pública (SFP) 
sobre los 21 museos de Puebla se de-
tectó que faltan 5 mil 981 piezas, y se 
localizaron 32 mil 473 piezas que no for-
maban parte del inventario, así lo infor-
mó Amanda Gómez Nava, titular de esta 
dependencia, quien dijo que el listado se 
integraba por 132 mil 780 piezas. 

El secretario de cultura, Sergio de la 
Luz Vergara Berdejo dijo que nunca se 
había realizado una revisión certera del 
acervo y se tenían considerados sólo 132 
mil 780 bienes en los inventarios, por ello, 
para evitar posibles saqueos se analiza 
colocar chips a cada pieza existente. 

Explicó que las piezas desaparecidas 
pertenecían a nueve museos del estado, 
402 a San Pedro Museo de Arte, 361 pie-
zas en Museo Regional Casa de Alfeñique, 
donde faltan documentos de la época 

-
ciones, y piezas de cristal. 

En tanto que, mil 981 piezas faltan en 
el Museo José Luis Bello y Gonzales, entre 
las que destaca La Piedad, piezas de plata 
como medallones, cálices y monedas. 

En el Museo Regional de la Revolución 
Mexicana, Casa de los Hermanos Serdán, 
desaparecieron 265 piezas, en el Museo 
de Arte Popular Ex Convento de Santa 
Rosa fueron 63. 

En el Museo de la Música de Viena dos 
piezas desparecieron, otras dos del Mu-
seo de la Evolución de Tehuacán, una de 

ellas la réplica de una osamenta de un 
tiranosaurio Rex de 11.1 metros. 

Mientras que 2 mil 701 piezas faltan 
em la Fonoteca Vicente Toledo Mendoza, 
pertenecientes al acervo sonoro. 

Las 32 mil 373 piezas no registradas, 
quedaron en resguardo en 11 recintos: 
13 mil 507 en la Biblioteca Palafoxiana, 
339 en San Pedro Museo de Arte, 881 en 
el Museo Regional de Cholula. 

Mientras que 191 están en el Museo 
Regional de la Casa de Alfeñique, 171 en 
el Museo José Luis Bello y Gonzales, 141 
en el Museo Taller Erasto Cortés, 20 en el 
Museo del Automóvil.

En tanto que 4 mil 438 quedaron en 

el Museo de la Evolución, 6 mil 375 en el 
Museo Internacional del Barroco, mil 126 
en el Museo de la Evolución en Tehuacán, 
5 mil 283 en la Fonoteca Vicente Toledo 
Mendoza y una pieza en el Museo Galería 
Tesoros de Catedral.

Además dijo que derivado de estas 
revisiones en el Museo Internacional del 
Barroco, en pasadas administraciones se 
destinaron 300 millones otorgados para la 
adquisición de obra, y solo se adquirie-
ron acervo por un monto mínimo, ya que, 
lo demás se gastó en dos exposiciones, 
restauraciones de piezas de otros países, 

patrimonio poblano.  SILVINO CUATE

Las piezas desaparecidas pertenecían a nueve museos del estado, 
402 a San Pedro Museo de Arte, 361 piezas en Museo Regional 
Casa de Alfeñique
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En meses recientes, importantes funcionarios 
de salud pública y científicos han escrito artí-
culos editoriales en importantes publicaciones 
científicas, entre ellas, Nature y Science, y han 
comenzado a presentar argumentos a favor de 
una inversión de gran magnitud. El Dr. Anthony 
Fauci, el principal especialista en enfermedades 
infecciosas de Estados Unidos, ha utilizado su 
plataforma para argumentar a favor del caso.

“Pienso que tenemos la capacidad científi-
ca para desarrollar una vacuna que realmente 
cubra por lo menos todas las mutaciones del 
SARS-CoV-2, pero también todo el espectro de la 
familia de coronavirus”, dijo Fauci en un evento 
público realizado en febrero. Luego, al hablar del 
MERS, que provocó la muerte de alrededor de un 
tercio de las personas que lo contrajeron, del 
SARS1, que le quitó la vida hasta a 10 por ciento 
de sus víctimas, y del covid-19, que hasta la fecha 
ha provocado más de 3 millones de muertes en 
todo el mundo, advirtió: “Hemos sido golpeados 
por tres virus en 18 años, los cuales han provoca-
do pandemias o han tenido el potencial de hacer-
lo, por lo que sería vergonzoso que no desarrollá-
ramos la vacuna universal contra el coronavirus”.

 
-

-

-
-

-

Únicamente ciertas partes de un virus patóge-
no son visibles para el sistema inmune. La mayo-
ría de los virus están compuestos de una parte 
de material genético envuelto en una proteína y 
encapsulado en una membrana protectora pare-
cida a una burbuja de jabón. En esta membrana 
sobresalen espigas de agarre parecidas a ganchos 

células anfitrionas vulnerables. Estos ganchos de 
agarre tienen formas distintivas y están diseña-
dos para que puedan acoplarse a las proteínas 
objetivo salientes y unirse a ellas, como una llave 
en una cerradura. Estas protuberancias que el vi-
rus utiliza para atacar a las células también son 
su talón de Aquiles.

¿VIRUS SINCITIAL RESPIRATORIO?
A PRINCIPIOS DE LA DÉCADA DE 2010, GRAHAM, QUE 
supervisa a dos docenas de científicos enfoca-
dos en el desarrollo de vacunas para una amplia 
variedad de virus respiratorios en el Centro de 
Investigación de Vacunas de los NIH, comenzó 
a colaborar con McLellan, que en ese entonces 
era investigador posdoctoral en el laboratorio 
de Peter Kwong, para desarrollar una vacuna que 
tuviera como objetivo a un mortífero patógeno 
conocido como virus sincitial respiratorio (RSV, 
por sus siglas en inglés). Era difícil desarrollar 
una vacuna contra este virus, que causa en los 
niños una enfermedad respiratoria en ocasiones 
fatal, ya que las proteínas que utiliza para unirse 
a las células son capaces de cambiar de forma, en 
lo que un biólogo estructural describe como una 
especie de “extravagante yoga proteínico” que ha-
cía difícil que los anticuerpos los reconocieran.

Para combatir esto, McLellan y Graham desa-
rrollaron una técnica que les permitió generar 
versiones sintéticas de las proteínas de agarre en 
forma de gancho que se encuentran en la super-
ficie del virus sincitial respiratorio. Estas proteí-
nas sintéticas tenían algunos cambios cuidado-
samente seleccionados en sus genes, los cuales 
evitaban que se curvaran y cambiaran de forma, 
fijándolos en una sola posición, de manera que 

NEIL KING
de la Universidad 

de Washington, ha 
desarrollado una 

técnica para crear 
nanopartículas 

que pueden 
desencadenar 

respuestas inmunes 
ante muchos virus 

distintos.

NW Internacional
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potentes anticuerpos contra ellos. Cuando Gra-
ham creó una vacuna utilizando la técnica y la 
inyectó en monos, provocó una de las respuestas 
inmunes más potentes que jamás había visto.

“El cuerpo puede producir anticuerpos con-
tra cualquier forma que le muestres”, explica 
McLellan. “Pero tienes que mostrarle la for-
ma correcta”. Graham añade: “Creímos que ya 
teníamos potentes anticuerpos monoclonales o 
anticuerpos neutralizantes para el RSV, pero estos 
eran de 100 a 1,000 veces más potentes”. 

En 2013, ambos científicos publicaron un artí-
culo donde detallaban su éxito y mostraban sus 
nuevas tecnologías y la forma en que estas po-
drían contribuir a marcar una nueva era en el de-
sarrollo de vacunas donde se produzcan recetas 
de anticuerpos hechos a medida y se conviertan 
en vacunas que puedan producirse masivamente. 
A finales de 2020, la vacuna entró en la fase 3 de 
los ensayos clínicos, y se espera obtener los resul-
tados el año próximo.

En la época en que se publicó el artículo sobre 
el RSV, Graham, McLellan y sus colaboradores ya 
habían comenzado a modificar su enfoque para 
prepararse para una pandemia. Cuando un virus 
capaz de desencadenar una nueva y mortífera 
infección respiratoria apareció en la Península 
Arábiga y se le dio el nombre de Síndrome Res-
piratorio de Oriente Medio (MERS, Middle East 
respiratory syndrome), Graham y McLellan usa-
ron su nueva técnica para crear una vacuna que 
atacaba a las proteínas en forma de espiga del 
virus del MERS. Nunca se aprobó para su uso en 
seres humanos, ya que el MERS acabó antes de 
que pudieran comenzar los ensayos en humanos, 
pero más tarde formó la base de su trabajo en la 
vacuna contra el covid-19.

Tras el brote de MERS, Graham también se 
acercó a su jefe, el Dr. Anthony Fauci, que dirige 
el Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades 

Infecciosas de Estados Unidos, para hablarle del 
desarrollo de un plan para crear un arsenal de 
nuevas herramientas para proteger a la población 
contra futuras pandemias. En su plan, que develó 
oficialmente en un artículo publicado en el vera-
no de 2019 con el título de “Enfoque prototipo de 
patógenos como preparación para pandemias”,
instaba a los NIH a desarrollar prototipos de va-
cunas y a reunir los materiales necesarios para 
fabricar inmunizaciones para al menos un pató-
geno representativo de cada una de las 26 familias 
virales conocidas por infectar a los seres humanos,
entre ellas, los virus de la influenza y los corona-
virus. Cuando se publicó el artículo, Graham ya 
había comenzado a colaborar con Moderna para 
demostrar la factibilidad de un prototipo de vacu-
na contra los coronavirus.

Y entonces llegó la pandemia. A principios de 
enero, cuando investigadores chinos publicaron 
el genoma del covid-19, McLellan y Graham re-
tomaron rápidamente sus planes para la vacuna 
contra el MERS y copiaron las instrucciones ge-
néticas utilizadas para estabilizar la proteína de 
agarre del virus. Después, incorporaron esas mo-
dificaciones genéticas para rigidizar la espiga en 
una vacuna que, en su opinión, podría funcionar 
contra el covid-19 y la enviaron a sus colegas de 
Moderna y a algunos otros fabricantes de medi-
camentos. “Comenzamos esto antes de tener el 
primer caso en Estados Unidos”, afirma Graham.

-

-
-

Mientras tanto, continúa la 
batalla para mantenerse al día con el virus SARS-
CoV-2 y prepararse para nuevos coronavirus no 
relacionados con este. Las nuevas herramientas 
de diseño estructural de proteínas siguen desem-
peñando una función clave.

La primavera pasada, McLellan publicó una 
versión de segunda generación de su vacuna de 
proteínas de espiga estabilizadas en la que se rea-
lizaron aún más cambios en la estructura de las 
espigas sintéticas, los cuales la vuelven aún más 
inmóvil, y parecen crear una respuesta inmune 
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DESDE UN COCHE, DISPARAN CONTRA 
LA CASA DE JUSTICIA DE CHOLULA

Al momento del ataque se llevaban a cabo dos audiencias 
en Casa de Justicia de San Andrés Cholula

La tarde del sábado 26 de junio, su-
jetos armados dispararon contra el 
edificio de la Casa de Justicia de San 
Andrés Cholula (ubicado en el Perifé-
rico Ecológico); de este hecho no se 
reportaron víctimas, sólo daños en las 
puertas de cristal del inmueble.

Versiones de los hechos señalan 
que al momento del ataque se lleva-
ban a cabo dos audiencias en Casa de 
Justicia, las personas que se encontra-

ban adentro de inmediato se refugia-
ron para evitar ser alcanzados por las 
balas.

De manera extraoficial se dijo que 
los disparos fueron realizados desde 
un vehículo en movimiento y en el cual 
viajaban dos sujetos. El auto circulaba 
sobre Periférico Ecológico y se dieron a 
la fuga por la desviación hacia la fede-
ral a Atlixco.

Luego de los disparos, al lugar arri-

baron elementos de la policía munici-
pal de San Andrés Cholula, así como 
paramédicos quienes reportaron que 
ninguna persona resultó herida por los 
disparos. Más tarde llegó personal de 
la Fiscalía de Puebla para acordonar la 
zona y recabar indicios.

Por este hecho no hubo personas 
detenidas y hasta el momento se des-
conoce si se trató de un ataque direc-
to; no obstante, el personal corres-
pondiente analizará los vídeos de las 
cámaras de seguridad para dar con los 
responsables.  REDACCIÓN



MARTES.29.06.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com REGIONAL13

Inmueble histórico 
de Atlixco casa de 
indigentes, baño público 
y nido de delincuentes

LA CASONA Y PARTE DEL TEMPLO DE LA 

MERCED FUE UNO DE LOS LUGARES MÁS 
AFECTADOS POR EL SISMO DEL 2017

NO RESPETAN NI A LOS 
MUERTOS, INCREMENTAN 
ROBOS A PANTEONES DE 
TEXMELUCAN

El viernes pasado, los delincuentes ingresaron 
al panteón de San Jerónimo Tianguismanalco y 
sustrajeron varias cosas

Atlixco, Pue. La casona y parte del templo 
de La Merced ubicado en el corazón del 
municipio de Atlixco se ha vuelto un nido 
de delincuentes y baño público, sin contar 
con toda la basura que la gente va a dejar 
al lugar.

Dentro se pueden encontrar jeringas, 
basura, ropa de indigente y una que otra 
persona sin hogar que aprovecha que el 
lugar no tiene puertas para ingresar y pas-

ar la noche.
Éste fue uno de los lugares más afect-

ados por el sismo del 2017 y a casi cuatro 
años de lo ocurrido, sigue en las mismas 
condiciones.

Asimismo, y por las intensas lluvias que 
se han presentado en el municipio corre el 
riesgo de que una de las bardas se venga 
abajo afectando a quienes transitan por el 
lugar.  PAOLA AROCHE

San Baltazar Temaxcalac, Pue- 
Luego de las denuncias rea-
lizadas el viernes pasado por 
el subalterno de San Baltazar 
Temaxcalac, sobre los robos 
registrados en el panteón de la 
comunidad, se dio a conocer un 
robo más, pero ahora en el pan-
teón de San Jerónimo Tianguis-
manalco.

Los habitantes de la demar-
cación hicieron público el robo, 
asegurando que debido a que 
el panteón se localiza en un lu-
gar apartado de la comunidad, 
es un blanco fácil para la delin-
cuencia.

Aseguran que, por lo indicios 
obtenidos en su arribo al sitio, 
los ladrones forzaron la entrada 
principal, para ingresar y robar 
una de las capillas que se loca-
lizan dentro del camposanto. 

Situación que, es atribuible a la 
poca o nula vigilancia en la zona.

robado, señalaron que entre los 
objetos que fueron sustraídos, 
se encuentra un equipo de soni-
do, el cual estaba dentro de di-
cha capilla y era usado en actos 

apoyo de las autoridades muni-
cipales, para que intervengan y 
paren estos incidentes que afec-
tan a la comunidad.

Además de este robo, ya se 
han registrado algunos asaltos 
en las zonas aledañas al pan-
teón, situación que denota un 
alto riesgo para quienes transi-
tan por ahí, además, destacaron 
que es alarmante lo que se vive 
en los panteones, pues los ladro-
nes no respetan ni a los muer-
tos, dijeron.  CAROLINA GALINDO
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Jesús Santamaría y Andrea Paredes
—¡Al piso! ¡Tírense al piso! —ordenó uno 

de los agresores nada más entrar a la casa. 
La matanza fue en apenas tres minutos. 
Pistolas en mano y cubrebocas en la 

cara, los cuatro asesinos llegaron al fraccio-
namiento a plena luz del día. 

No forzaron cerraduras, ni amenazaron 
a nadie. 

Solo entraron y mataron. 
El primero en caer fue Isaac Gamboa Lo-

zano, un alto exfuncionario de la Secretaría 
de Hacienda de Enrique Peña Nieto y cola-
borador de Luis Videgaray desde hacía más 
de una década. Le dieron un disparo en la 
sien en el estacionamiento de la casona de 
Morelos donde había ido a pasar una sema-
na de descanso con su familia.

Luego, los asesinos siguieron para liqui-
dar de un tiro en la cabeza a Édgar y Ricar-
do Gamboa, hermanos de Isaac, de 37 y 35 
años; también a su hermana mayor, Miriam, 
de 44 años, y a la madre de la familia, Patri-
cia Lozano, de 60. 

Este violento asesinato ocurrido en 
mayo de 2020 destapó la existencia de una 
mega red de empresas fantasma que fue 
utilizada presuntamente para lavar dinero y 
evadir impuestos a escala internacional por 
alrededor de 5 mil 800 millones de pesos, y 
en la que Isaac Gamboa Lozano y su esposa 
participaron con operaciones de, al menos, 
tres empresas. 

Durante la investigación del multihomi-
cidio, se encendió una alerta por el vínculo 
del exfuncionadio de Hacienda con la llama-

habrían desviado 246 millones de pesos al 
PRI en las campañas de 2016, por lo que 
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y 
la Procuraduría Fiscal comenzaron a revisar 

esposa, hoy en prisión acusada de ser la 
autora intelectual del brutal asesinato. 

Lo que hallaron en las primeras pesqui-
sas fue que el exfuncionario y su pareja, 
quien habría fungido como su prestanom-
bres, utilizaron tres empresas fantasma 
para lavar, al menos, 64 millones de pesos 
durante el tiempo en que Isaac Gamboa fue 
funcionario y tras su retiro, en 2019. 

Además, habrían utilizado a estas em-
presas fraudulentas y a presuntos presta-
nombres para ocultar bienes y riquezas 
que no concuerdan con el nivel de ingresos 
declarado por el servidor público y por su 
viuda, que no trabajaba, como numerosas 
propiedades; entre ellas, una mansión en 
Jardines del Pedregal. 

 Animal Político hizo una revisión de es-
tas tres compañías en el Registro Público de 
Comercio y documentó que forman parte de 
una red mucho más grande: están vincula-
das por socios, representantes, direcciones 
y teléfonos con al menos otras 26. Es decir, 
se trata de una red de 29 razones sociales, 
entre las que ya hay compañías incluidas en 
la lista negra del SAT de empresas fantas-
ma, así como empresas con domicilios va-
cíos o inexistentes, tal y como se documen-
ta en este reportaje. 

Tanto la UIF como la Procuraduría Fiscal 
corroboraron esta red y dieron un paso más 

en una investigación a la que este medio 
también tuvo acceso: detectaron que las 29 
empresas fraudulentas presuntamente lava-
ron casi 5 mil 800 millones de pesos, y que 
hicieron transferencias a cuentas bancarias 
en Corea del Sur, Hong Kong, China, Esta-
dos Unidos y España, entre 2014 y 2020. 
Es decir, realizaron múltiples operaciones de 
lavado durante la segunda mitad del sexe-
nio de Peña Nieto y también en lo que va de 
la actual administración de López Obrador. 

En portales de transparencia y con he-
rramientas de búsqueda de información, 
Animal Político documentó que una parte 
de esos casi 5 mil 800 millones de pesos la-
vados provienen de hasta 88 contratos que 
la Guardia Nacional, la Policía Federal y el 
Partido Acción Nacional (PAN) entregaron a 
por lo menos seis empresas de la mega red 
fantasma entre 2018 y 2020, operaciones 
que se detallarán en una entrega más de 
este reportaje. 

Una vez destapado todo lo anterior, la 
UIF presentó el pasado 8 de junio denun-
cias penales ante la Fiscalía General de la 

viuda de Isaac Gamboa, y la red de factu-
reras por el delito de operaciones con re-
cursos de procedencia ilícita, y solicitó el 
bloqueo de sus cuentas bancarias. La Fis-
calía incluyó en su denuncia a otra presunta 

como Laura Patricia Aguilar Maya, una mu-
jer que dice dedicarse a la cosmética, pero 
que sobre el papel aparece como dueña de 
empresas que lavaron sumas millonarias de 
dinero en México y el extranjero. 

La UIF también dio vista al Instituto Na-
cional Electoral (INE), a la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) y a la Fiscalía Antico-
rrupción de la FGR, puesto que las compa-

-
tratos y recursos públicos. 

Por su parte, la Procuraduría Fiscal pre-
sentó el 14 de abril pasado una querella 

-
-

tra en prisión preventiva en una cárcel de 
Morelos desde mayo del año pasado en es-
pera del juicio por el asesinato de su esposo 
y de su familia. 

Al término del sexenio priista, Isaac 
Gamboa salió de la administración pública 
por la puerta grande y siendo millonario. 

Pero no alcanzó a disfrutar las mieles de 
la riqueza. Lo asesinaron una calurosa tarde 
de mayo. 

UN HOMBRE QUE SABÍA DEMASIADO
En la administración de Enrique Peña Nieto 
hubo tres secretarios de Hacienda. El pri-

-
degaray, quien, en septiembre de 2016, fue 
relevado del cargo por José Antonio Meade, 
que a la postre sería candidato presidencial 
del PRI. Meade, a su vez, fue reemplazado 
por José Antonio González Anaya, un año 
después.

En ese vaivén de secretarios de Estado, 
Isaac Gamboa Lozano permaneció al fren-
te de la Unidad de Política y Control Pre-
supuestario (UPCP), desde donde tenía el 
poder de abrir a los estados el chorro de 

recursos públicos del opaco Ramo 23, que 
durante el sexenio peñista creció de ma-
nera desproporcionada y se gastó discre-
cionalmente, según denunció la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF). En este 
link se puede consultar el análisis elaborado 
por la ASF y las irregularidades detectadas. 
También se presenta un estudio de México 
Evalúa que muestra cómo el Ramo 23 se 

Fue precisamente a partir de un con-
venio para el Fortalecimiento Financiero 

Gamboa que el gobierno del chihuahuense 
César Duarte, hoy preso en Estados Unidos 
por peculado y asociación delictuosa, desvió 
246 millones de pesos al PRI en las cam-
pañas electorales de 2016, en el caso co-

dado a conocer por Reforma. El titular de 
la Secretaría de Hacienda en la época de la 
malversación de fondos era Luis Videgaray.

“Gamboa tenía mucha información y 
mucho conocimiento de quiénes habían 

-
ción que, por el esquema, los montos y las 
entidades federativas involucradas, induda-
blemente habría apuntado a niveles mucho 

entrevista con Animal Político César Augus-

El funcionario estatal sostiene que Gam-
boa era uno de los orquestadores principa-
les de ese desvío millonario. Así también lo 
declararon a la Fiscalía testigos colabora-
dores imputados por este caso, entre ellos 
Jaime Herrera Corral, el exsecretario de Ha-
cienda de César Duarte. 

En su declaración, a la que este medio 
tuvo acceso, Herrera señaló que Gamboa re-
dactó de su puño y letra el convenio del For-

fecha del 15 de enero de 2016— y además 
ofreció ayuda para evitar que las transferen-
cias desde la Hacienda federal hacia el PRI, 
que se hicieron a través de empresas fantas-
ma, fueran detectadas por la ASF.

Pero Isaac Gamboa nunca llegó a ser 
imputado por corrupción. 

El gobernador de Chihuahua, Javier Co-
rral, dijo en entrevista con Animal Político 
que desde el gobierno de Peña Nieto se hizo 
todo lo posible por frenar la investigación 
en contra del jefe de la Unidad de Políti-
ca y Control Presupuestario de Hacienda. 
Tanto que, según el mandatario, funciona-
rios federales condicionaron la entrega de 
recursos públicos para Chihuahua en enero 
de 2018 a cambio de no tocarlo. Incluso, la 
administración peñista acudió a la Suprema 
Corte para ampararse en contra de cual-
quier investigación en los estados en contra 
de su gabinete, incluyendo a Gamboa.

LA RIQUEZA OCULTA DEL 
FUNCIONARIO DE HACIENDA
Siendo titular de la UPCP de la Secretaría de 
Hacienda, Isaac Gamboa cobraba alrededor 
de 139 mil pesos mensuales netos, 1.6 mi-
llones de pesos al año. 

vida modesta en un departamento de la co-

lonia Nápoles, en la Ciudad de México. Pero 
Gamboa murió siendo dueño de una fortuna 
oculta.

La riqueza del exfuncionario era un se-
creto bien guardado entre su familia, según 
se desprende de las declaraciones ministe-
riales de los parientes que atestiguaron la 
masacre en Temixco, asentadas en la carpe-
ta de investigación FEDF-RM/30/2020 de la 
Fiscalía de Morelos, a la que Animal Político 
tuvo acceso.

39 años, con quien tenía dos hijos de 2 y 

con él en su apartamento en la Ciudad de 
México.

Según los declarantes, la hermana ma-
yor de Isaac Gamboa, Miriam, de 44, estu-
dió hasta la preparatoria y trabajaba como 
nutrióloga naturista. 

El hermano menor, Ricardo, de 35, tenía 
estudios de secundaria y atendía un nego-

-
nes de semana cuidaba los pollos y caballos 
de una familia en esa ciudad. 

El otro hermano, Édgar David, de 37, fue 
un funcionario federal de medio nivel entre 
2013 y 2018 —en el SAT, la Secretaría del 
Trabajo y Gobernación— y también decía 
ser empresario. 

La madre, Patricia Lozano, vivía en un 
poblado rural de Singuilucan, Hidalgo.

 Y el padre, Alfonso Gamboa —quien 
está divorciado de Patricia y no estuvo en la 
reunión familiar—, vive en una colonia po-
pular de Iztapalapa.

En apariencia, Isaac y su familia no eran 
acaudalados. Sin embargo, Gamboa y su 

sí depósitos en cheques por 6.5 millones de 
pesos entre 2014 y 2016, cuando los dos 
eran funcionarios públicos del gobierno de 
Peña Nieto. Y la madre de ambos, Patricia 
Lozano, hizo pagos por 1.6 millones de pe-
sos, entre 2018 y 2019, con una tarjeta de 
crédito American Express de la que Isaac 
era titular.

-
thzabee eran dueños de seis inmuebles 
en la CDMX ubicados en Jardines del Pe-
dregal, Santa Fe, Nápoles y Coapa, con un 
valor conjunto de al menos 30 millones de 
pesos. Otra de sus propiedades —la sépti-
ma— era una casa de descanso con alberca 

Morelos, donde los inmuebles cuestan entre 
3 y 16 millones de pesos; allí, los Gamboa 
tenían contratado a personal de servicio 
doméstico que se encargaba del manteni-
miento de la casa, hacerles el súper y cuidar 
de los niños.

En esa casa fue donde sucedió el mul-
tihomicidio de la familia el 21 de mayo de 
2020, a plena luz del día y delante de nume-
rosos testigos, incluidos menores. 

Al interior del inmueble, el día del cri-
men, los Gamboa habían aparcado cinco 
camionetas de lujo Honda, Jeep, Chevrolet 
y GMC en el estacionamiento. Y en el patio 
donde departían junto a la alberca, los pe-
ritos de la Fiscalía hallaron dos bolsos de 
la ostentosa marca Louis Vuitton con 193 
mil pesos en fajos de billetes de 500 y mil 

Un alto funcionario de 
Hacienda con EPN vinculado a 
una red que lavó 5 mil 800 mdp
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pesos, sin contar los teléfonos inteligentes, 
relojes y joyas.

Los cuatro hombres armados que efec-

objeto de valor. Sólo fueron a asesinar a los 
Gamboa. 

La matanza les tomó menos de 3 mi-
nutos.

LA RED FANTASMA DE BETHZABEE ‘N’
Nada de esa fortuna había sido reporta-

da por Isaac Gamboa en su paso como ser-
-

bía ninguna inconsistencia en su evolución 
patrimonial, pues sólo declaró el departa-
mento en la colonia Nápoles de la CDMX, un 
bien que sí correspondía con sus ingresos.

No obstante, una investigación la Unidad 

que el exfuncionario estaba vinculado a una 
red de empresas fantasma mediante la que 
habría efectuado operaciones con recursos 
de procedencia ilícita por, al menos, 64 mi-
llones de pesos entre 2016 y 2019, es decir, 
principalmente en su gestión como funcio-

Las autoridades indagan si se trata de 
un caso de lavado de dinero con recursos 
procedentes de actos de corrupción del ex-

-

-

de Gamboa, repartía a los estados mediante 
asignaciones discrecionales, como sucedió 

De acuerdo con la investigación empren-
dida por la actual administración, la red fan-

-
lizó como prestanombres a su esposa, Beth-
zabee ‘N’, quien no presentó declaraciones 
ante el Servicio de Administración Tributa-

millonarios que efectuó desde 2016. Ante 

trabajaba, pero gastaba como si fuera rica.
Tres empresas constituidas en 2016 —el 

Consulting SA de CV, hicieron depósitos por 
29 millones de pesos directamente a dos 
cuentas de la esposa de Isaac Gamboa en-

Además, entre 2016 y 2019, Bethzabee 
‘N’ adquirió con diversas personas físicas in-
muebles por 30 millones de pesos —incluida 

un auto de medio millón de pesos. A su vez, 
en 2018, vendió dos propiedades con valor 

-
berly Liu, que previamente le había hecho 
depósitos millonarios.

de una red mayor de, al menos, 29 razones 
sociales, de las cuales 16 son investigadas 

y otras 2 ya fueron declaradas como fantas-

ya concluyó que son empresas fachada, que 

no tienen instalaciones, ni activos, ni per-
sonal, y que se dedicaban a la evasión de 
impuestos o lavado de dinero.

La viuda de Gamboa lleva más de un 
-

tatal de Atlacholoaya, Morelos, acusada de 
planear el asesinato de su esposo junto con 
un supuesto amante, un marino que era es-

ha llevado a que autoridades de Morelos y 
federales apoden a Bethzabee “La Viuda 

en su contra por el delito de defraudación 

impuestos por 7.7 millones de pesos en el 

de Bethzabee ‘N’ ya fueron bloqueadas, lo 
que la obligó a terminar su contrato con el 
despacho privado de abogados que la ase-
soraba en su proceso judicial y a acogerse 

-
relos.

Al indagar la riqueza oculta de Gamboa 
-

cienda siguieron la pista a la red de 29 em-
presas factureras, de la que forman parte 
las tres que hicieron depósitos millonarios a 
Bethzabee ‘N’. El hallazgo impactó a los in-

-

-
rando y han incurrido en presuntos delitos 

internacional por un monto exorbitante. 

2014 y 2020, las factureras tuvieron depó-
sitos por 2 mil 733 millones de pesos y 1.6 
millones de dólares, así como retiros de 3 
mil 042 millones de pesos. 

Es decir, para la autoridad antilavado, el 
grupo facturero efectuó operaciones con re-
cursos de procedencia ilícita por alrededor 
de 5 mil 800 millones de pesos producto de 
ingresos, triangulaciones mutuas entre las 
empresas, retiros en cheques y en efecti-
vo, compra de bienes inmuebles y transfe-
rencias internacionales a cuentas en Corea 

enviados 72.6 millones de pesos—.
Lo depositado directamente a las cuentas 

de la prestanombres de Isaac Gamboa fue 
apenas la centésima parte del monto total cir-
culado a través de la red, pero condujo a las 
autoridades hacendarias a descubrir el monu-

cuál ha sido el origen de los recursos millo-
narios movidos a través de la red fantasma. 

pagados a seis razones sociales de la red 
mediante contratos de obras y servicios ad-

-

Al considerarla una “red profesional de 
-

de se introduce dinero que ya previamente 
pudo ser desviado y blanqueado, y donde 

empresas que falsean declaraciones para 

el 8 de junio una denuncia penal ante la 
-

sos de procedencia ilícita en contra de las 

otra presunta prestanombres llamada Laura 

sociales siguen funcionando y haciendo cir-
-

licitó su bloqueo a los bancos.
Dado que es un hecho que a la red in-

-
bién dio vista al Instituto Nacional Electoral 

LARA CROFT, ‘SOCIA’ DE GAMBOA
25 de las 29 razones sociales involucradas 
en la red de Gamboa están representadas 

Maya, Irene Nemesia Arriaga Silva y Wal-
-

sas están relacionadas por sus domicilios, 

-
no.

Aguilar Maya es la otra prestanombres 
-

-
desta fabricante de cosméticos y perfumes 
en un domicilio ubicado en una plaza co-
mercial de Avenida Universidad, en la Alcal-
día Coyoacán, donde no fue localizada en 
una visita realizada para este reportaje. Sin 

prestanombres recibió tres transferencias 
por 3.4 millones de pesos provenientes de 
una empresa de la red fantasma, lo que, 
sospecha la autoridad, fue un pago por ha-
ber cedido su identidad para la creación de 
las factureras. 

o socia de todo tipo de empresas con de-
cenas de giros que van de la construcción, 
publicidad, asesorías contables, hasta la or-
ganización de banquetes y eventos sociales.

En el caso de los otros dos posibles 
prestanombres, Irene Memesia Arriaga y 

dan por sentado que fueron víctimas de un 
robo de identidad para la constitución de las 

acciones en su contra.
Aun cuando parecieran prósperos em-

presarios, ambos tienen su domicilio en una 
unidad habitacional popular en Tlalnepant-
la, Estado de México, de acuerdo con datos 

CDMX. 

simultáneamente el 28 de marzo de 2018 
—Bunker Techno e Infra Jasa—, y otras 
cuatro —Soluciones Administrativas Temwa, 
Maggicboom, Medios Milenial Interactivos y 

el 29 de noviembre, esto es, apenas dos 

semanas después de que Isaac Gamboa 
concluyera su labor como funcionario de la 

de noviembre de ese 2018. 
-

za— fueron constituidas el 18 de febrero de 

64 de Naucalpan, Estado de México.
La vasta mayoría de las empresas de la 

red fantasma se localiza en la alcaldía Beni-
to Juárez —especialmente en la colonia Del 
Valle—, pero también existen domicilios en 
las alcaldías Cuauhtémoc, Iztacalco y Gus-
tavo A. Madero; otras se ubican en el Es-
tado de México, Morelos y Tlaxcala. Once 

internet.
En varios casos, las fachadas son bur-

llamada Bufete Tributario Administrativo 
Avanza o BTA Avanza —que oferta servicios 

-
ferentes en la alcaldía Benito Juárez—, es 
supuestamente dirigida, nada más y nada 
menos, que por Lara Croft, el personaje 

Así constaba en la página web de la compa-

de los reporteros a sus supuestas instalacio-
nes dejó de estar en línea.

-
-
-

a cuentas de Bethzabee, de acuerdo con la 
-

-
ciones Temwa.

En esta sede, una trabajadora de recep-
-

les mencionadas, sólo reconocía BTA Avan-

al inicio de la pandemia, en la primera mitad 
de 2020, sin decir a dónde se mudaba.

en la colonia del Valle, ambos domicilios de 
viviendas particulares. Sólo uno fue locali-
zado; el otro no existe. Otra empresa, Mul-

en un domicilio particular de Manuel López 
Cotilla 1216, Del Valle, pero al momento de 
la visita estaba en curso una mudanza: dos 

metían en una camioneta. 

ISM está conectada a ocho empresas, entre 

está ubicada en San Borja 1208, Narvarte, 
y también fue denunciada por el SAT como 

asistente aseguró a los reporteros que la 

HA PASADO UN AÑO del asesinato de 

-
nombres de la mega red fantasma conti-
nuaron con vida, funcionando en libertad, 
lavando cientos de millones de pesos.

el sexenio priista, Gamboa quería comenzar 

antes de poder hacerlo, los policías encon-
traron su cadáver tirado en una cama de 
sangre de cara al cielo, cerca de los cuer-
pos inertes de sus tres hermanos, y el de 
su madre. 

En el suelo había regados 26 casquillos 
de bala.

 MANU URESTE, ZEDRYK RAZIEL, Y ARTURO ÁNGEL

El asesinato de Isaac 
Gamboa -exfuncionario 
de Hacienda de EPN y 
colaborador de Videgaray- 
y su familia, en mayo de 
2020, destapó la existencia 
de una red de empresas 
fantasma presuntamente 
usada para lavar dinero y 
evadir impuestos a escala 
internacional.




